
ПРАТАКОЛ ПРОТОКОЛ

17.08.2023 №41
г. Мшск г. Минск

заседания общественно
консультативного (экспертного) совета 
по развитию предпринимательства

Председательствовал: Вузовский И.И., заместитель Министра
информации

Секретарь: Янтикова Е.В., консультант управления правового
обеспечения и контроля за соблюдением 
законодательства Министерства информации

Присутствовали:

члены совета: Андриевич В.В., Бельская Н.П., Васюкевич А.Б.,
Дембовский Д.Л., Киселева М.А., Кистерный В.А., Макаров Д.Г.,
Мамоненко И.В., Матусевич В.В., Соколов И.Н., Яременко С.П.

лица, которым членами совета делегированы полномочия с правом 
голоса по вынесенным на заседание вопросам:

Есис -  ученый секретарь ГУ «Национальная библиотека
Наталья Беларуси»
Сергеевна

Приглашенные:

Иванова
Елена
Витальевна

Саковская
Татьяна
Сергеевна

Смолдарева
Екатерина
Ивановна

директор ГУ «Национальная книжная палата 
Беларуси»

начальник отдела бухгалтерского учета и 
отчетности Министерства информации

инспектор отдела бухгалтерского учета и 
отчетности Министерства информации

Повестка дня:



о совершенствовании форм стимулирования поддержки
книгораспространения в Республике Беларусь

СЛУШАЛИ:
Вузовский И.И. -  отметил, что вопрос для обсуждения на 

сегодняшнем заседании ОКС, поднятый Макаровым Д.Г. и касающийся 
государственной поддержки книгораспространителей путем закрепления в 
законодательстве понижающего коэффициента по арендной плате, должен 
рассматриваться более широко применительно ко всей отрасли, а не 
точечно к отдельным субъектам книготорговли. Предложил заслушать 
собравшихся на предмет имеющихся вопросов и предложений по 
представленной на обсуждение теме.

ВЫСТУПИЛИ:
Макаров Д.Г. -  сообщил о том, что Мингорисполком существенно 

повысил арендную плату для ООО «Макбел», так что она в 21 раз больше, 
чем платит, например, ООО «Белкнига». А после принятия Указа 
Президента Республики Беларусь от 16 мая 2023 г. № 138 «Об аренде и 
безвозмездном пользовании имуществом» (далее -  Указ) разница станет 

• еще больше. Предложил внести изменения в Указ, установив 
понижающий коэффициент 0,5 для всех книгораспространителей при 
условии, что они торгуют книжной продукцией не менее 5 
государственных издательств, и доля книжной продукции составляет не 
менее 80%.

Матусевич В.В. -  высказал позицию о том, что на такие изменения 
пойти нельзя, поскольку поставят в неравные условия различных 
субъектов книготорговли. Сеть магазинов «Белкнига» выполняет 
социальные задачи, в том числе распространяет 80% белорусской 
литературы. Другие книготорговцы социальной нагрузки не несут.

Андриевич В.В. -  предложил, что критерием для льготы должно 
быть требование о необходимости распространения не менее 70% 
белорусской литературы.

Вузовский И.И. -  указал на то, что проблема несовершенства форм 
поддержки книгораспространения более глубокая, чем вопросы аренды. 
Необходимо, чтобы продавалась не только белорусская социальная 
литература, но и идеологическая, книги белорусской мысли. Поэтому 
поддержка должна быть комплексная, состоящая в стимулировании 
авторов, поддержке издательств и книгораспространителей. В связи с 
этим Министерство информации ждет конкретных предложений от 
членов ОКС по вопросу механизма помощи книгораспространителям с 
четким пониманием субъектов, условий и критериев предоставления 
помощи.

Дембовский Д.Л. -  проинформировал, что ООО «Аверсев» ставит 
себе план издания 10-20 белорусских писателей в год.



Вузовский И.И. -  предложил продумать, как выйти с белорусской 
литературой на российский рынок, надо изучать вопрос емкости книжного 
рынка, провести НИР.

Соколов И.Н. -  обратил внимание, что чиновники смотрят на 
книготорговлю, книгу, как на торговлю, а не как на канал коммуникации, 
как средство массовой информации, поэтому без нормативного положения 
о контроле за распространением книги, как одного из канала 
коммуникации, государством, управление таким каналом будет 
переходить в другие руки.

Вузовский И.И. -  пояснил, что свободного плавания не может быть в 
идеологических и политических вопросах. Поддержка может быть только 
в зависимости от выполнения со стороны книгораспространителей 
социальных задач.

Яременко С.П. -  предложил выработать единую программу 
поддержки от писателя до распространения книг, где были бы понятны 
правила и условия поддержки. Такие программы существуют во всех 
сегментах экономики. Когда оказывать помощь по каждому частному 
случаю, это не работает. Когда человек работает в программе, он 

. понимает, где вход, где выход.
Вузовский И.И. -  подытожил позицию большинства о том, что 

Министерство ждет в течение месяца конкретных предложений по 
рассматриваемому вопросу от всех присутствующих для формирования 
проекта программы или обращения по итогам года в Совет Министров.

РЕШ ИЛИ:
Управлению издательской и полиграфической деятельности: 
до 20 сентября 2023 г. проанализировать и обобщить предложения 

членов ОКС, представленные до 15 сентября 2023 г. в Министерство 
информации;

до 30 сентября 2023 г. представить заместителю Министра 
информации справку о результатах рассмотрения предложений членов 
ОКС с конкретными предложениями по совершенствованию форм 
стимулирования поддержки книгораспространителей с
соответствующими проектами нормативных актов (при необходимости).

Голосовали:
«за» -  14 человек;
«против» -  нет;
«воздержались» -  нет.

Председательствующий

Секретарь


